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 ■ ПОЛИТИКА

АНАТОЛИЙ СИДАКОВ: ПОЛИТИЧЕСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
ОППОЗИЦИОННОЙ ПАРТИИ СЛОЖНА 

Анатолий Казбекович, 5 
ноября этого года вы вновь 
возглавили республиканское 
отделение партии «ЯБЛО-
КО». Напомню, что вы стоя-
ли у истоков создания СОРО 
РОДП «ЯБЛОКО» во Вла-
дикавказе. В прежние годы 
вы как лидер партийного 
отделения подвергались дав-
лению со стороны местной 
власти: региональное отде-
ление партии по надуман-
ным причинам закрывал суд 
по иску минюста, членов 
партии заставляли выйти из 
ее рядов под угрозой уволь-
нения с работы. Вы стоиче-
ски выдержали эти испыта-
ния, и наконец, после смены 
власти в 2015 году, в феврале 
2016 года вам удалось заново 
зарегистрировать отделение 
партии в Северной Осетии.

- АНАТОЛИЙ СИДА-
КОВ: Политическая дея-
тельность оппозиционной 
партии сложна и обусловлена 
многими рисками и вызова-
ми, имеет свои особенности. 
Наша работа на Северном 
Кавказе приобретает еще и 
факторы, связанные со спец-
ификой региона, менталите-
том кавказских народов, про-
блемами, существующими в 
субъектах, с которыми люди 
обращаются в региональные 
отделения и которые партия 
«ЯБЛОКО» последовательно 
и эффективно решает все эти 
годы. Замечу, что Северо-О-
сетинское отделение партии 
- старейшее на Северном 
Кавказе.

- Скажите, легко ли ру-
ководить оппозиционной 
партией на Северном Кавка-
зе, а Северной Осетии, учи-
тывая, что вы к тому же 
курируете работу всех се-
веро-кавказских региональ-
ных отделениях партии 
«ЯБЛОКО»? Какие обстоя-
тельства влияют на вашу 
работу, с какими проблема-
ми сталкиваетесь при осу-
ществлении политической 
деятельности в регионе?

- А.С.: Да, были и такие 
попытки повлиять на меня, в 
том числе и как на редактора 
газеты «Мир Кавказу». Но, 
как правило, это бесполезные 
были попытки со стороны 
окружения Мамсурова. Ми-
нюст и ЦИК боролись про-
тив партии несколько лет в 
период правления Таймураза 
Мамсурова и выполняли его 
волю закрыть «ЯБЛОКО» 
через суд, подконтрольный 
тогдашней местной власти. 
Проблемы начались после 
того, как мы защитили часть 
депутатов от партии «Патри-
оты России», избранные в 
Собрание представителей г. 
Владикавказа - у них было 
большинство, а «Единая Рос-
сия» блокировала участие 
своих депутатов в Гордуме, 
чтобы распустить Собрание 
представителей, что в итоге 
власть и сделала. После того, 
как внутриполитический 
климат в республике изме-
нился - произошла смена 
власти в 2015 году - стало по-
степенно меняться и отноше-
ние госорганов - ушли в про-
шлое методы воздействия 
на неугодных политических 
деятелей – судебные иски, 
несанкционированные обы-
ски, окрики и угрозы из ад-
министрации главы и прави-
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вания земель – прерогатива 
Генеральной Прокуратуры 
России. Однако прокуратура 
Северной Осетии не спеши-
ла заниматься своими непо-
средственными обязанностя-
ми по расследованию фактов 
незаконного приобретения 
земель крупными бизнесме-
нами и чиновниками в ущерб 
интересам сельхозпроизво-
дителей и сельских жителей, 
которые остаются бесправ-
ными пред произволом част-
ных собственников, забрав-
шие в долгосрочную аренду 
сотни гектаров земли не со-
всем законными методами. 
Совместно с обратившимися 
в партию обманутыми кре-
стьянами два года назад мы 
основали северо-осетинскую 
общественную организацию 
содействия сельскому хозяй-
ству «Сельсовет». Занимаем-
ся защитой прав работников 
сельского хозяйства. Они 
оказались в безысходной 
ситуации, сложившейся по 
вине некоторых нечестных 
бизнесменов, взявшие об-
манным путем колхозные 
поля в долгосрочную арен-
ду. Вместе с активистами 
«Сельсовета» мы добива-
емся возвращения бывших 
колхозных пашен и имуще-
ства работникам сельского 
хозяйства. Власти, в частно-
сти прокуратура Северной 
Осетии, не хочет объективно 
расследовать эти дела. Ушед-
ший в отставку прокурор 
Северной Осетии Владимир 
Векшин десять лет возглав-
лял прокуратуру республи-
ки. Совершенно чужой че-
ловек для Осетии, закрывал 
глаза на многие проблемы 
простых граждан, которые 
месяцами не могли попасть 
к нему на прием. Проблема 
использования пашенных 
земель из разряда нерешен-
ных Векшиным проблем. 
Он оставил ее в наследство 
преемнику, и мы обязательно 
поставим эти вопросы перед 
новым прокурором.

- В контексте затрону-
той проблемы по защите 
прав северо-осетинских 
крестьян я хотела спро-
сить у вас и о проблеме 
восстановления трудовых 
и имущественных прав 
сотрудников ОАО «Бес-
ланский Маисовый ком-
бинат», ведь эти люди за 
помощью обращаются в 
региональное отделение 
партии «ЯБЛОКО».

- А.С.: 26 августа мы 
провели митинг в Беслане, 
где была принята резолю-
ция – бывшие работники 
предприятия обратились к 
президенту России с требо-
ванием обеспечить действие 
Конституции России в Север-
ной Осетии. Люди годами не 
могут получить заработную 
плату. Мы выступили органи-
заторами протестной акции, 
чтобы привлечь внимание фе-
деральной власти к ситуации 
в республике. Представили в 
Администрацию Президента 
России резолюцию, в кото-
рой сообщается о намерениях 
обманутых работников ОАО 
«БМК» обратиться к Прези-
денту РФ Владимиру Путину 
и к Генпрокурору РФ, Юрию 
Чайке с требованием «в свя-
зи с ненадлежащим испол-
нением своих должностных 
обязанностей работников 
прокуратуры РСО-Алания, 
привлечь к ответственности 
работников прокуратуры, 
грубо нарушающих права 
граждан РСО-Алания». Дол-
гие годы, бывшие работни-
ки предприятия требуют от 
районных и республикан-

ских властей призвать к от-
ветственности владельцев 
и руководство комбината, 
задолжавшие коллективу за-
работную плату за несколько 
лет. Известно, что ранее вла-
дельцы комбината объявили 
о банкротстве, в итоге сотни 
работников остались на улице 
без средств к существованию. 
БМК обанкротило сознатель-
но при попустительстве, так 
скажем, предыдущие руково-
дители республики и бездей-
ствия прокуратуры Северной 
Осетии.

- Давайте затронем 
тему, которая вслух не озву-
чивается, тем более в СМИ, 
но обсуждается и нашими 
читателями. Я знаю, что 
по вопросам защиты тру-
довых и социальных прав к 
вам обращаются и сотруд-
ники, и пенсионеры сило-
вых структур. Не так дав-
но стала очевидцем вашего 
разговора с сотрудниками 
МВД, которые в какой-то 
момент выразили свое не-
довольство, дескать, мест-
ные кадры в министерстве 
на руководящие должности 
не назначаются. 

- А.С.: Это проблема го-
дами накапливается. МВД, 
как и другие силовые струк-
туры, возглавляют в респу-
блике прикомандированные 
офицеры. Некоторые руко-
водители МВД даже позво-
ляют себе очень нелицепри-
ятно отзываться о местных 
сотрудниках, якобы они по 
профессиональным каче-
ствам не могут возглавлять 
руководящие должности. 
Это давно не секрет, что 
северо-осетинские сотруд-
ники не могут продвинуть-
ся по карьерной лестнице. 
Например, в МВД, прокура-
туре, Следственном комите-
те – все руководство приез-
жие. В прокуратуре только 
один из заместителей мест-
ный. В чем проблема такой 
дискриминации? Осетины 
всегда славились воинской 
доблестью и честью, не 
только в военное время, но 
и в мирное. История знает 
массу тому примеров, и в 
наши дни это доказывается 
нашими земляками. Напри-
мер, в июне этого года в 
Белоруссии на пост главы 
МВД был назначен осетин, 
генерал-майор Юрий Кара-
ев, до этого командовавший 
внутренними войсками. 
Осетины гордятся и мно-
гими другими земляками, 
которые прославляют наш 
народ, отдавая долг служе-
ния Родине. Это и первый 
заместитель министра обо-
роны России Руслан Ца-
ликов, это и Хасан Калоев, 
первый заместитель началь-
ника объединенного штаба 
ОДКБ – начальник Центра 
планирования применения 
и подготовки войск (кол-
лективных сил) ОДКБ. Я 
уверен, что в МВД много 
достойных перспективных 
сотрудников, которым надо 
дать дорогу, не надо бояться 
это делать, думаю, в Москве 
это понимают, и должны 
больше доверять местным 
кадрам. Но пока, если по-
слушать мнения сотрудни-
ков МВД или Следственно-
го комитета, то получается, 
что нет пророка в своем От-
ечестве, и на руководящие 
должности местные офице-
ры просто не допускаются. 
Считаю такое явление оши-
бочной кадровой полити-
кой в правоохранительной 
системе. Мы намерены об-
ратиться в Администрацию 
Президента Российской Фе-
дерации, чтобы покончить с 
этой порочной практикой в 
нашей республике.

Гражданское общество по 
своей природе представляет 
собой пространство взаимо-
действия свободных граждан, 
реализующих частные инте-
ресы и осуществляющих свой 
индивидуальный выбор вне 
рамок и без вмешательства 
государства. Складываясь 
за пределами политических 
структур, оно в то же время 
охватывает их, так как демо-
кратическое законодатель-
ство, разделение властей, на-
личие легальной оппозиции и 
существующие политические 
партии, не являясь структура-
ми гражданского общества, 
формируются под его влия-
нием и являются формами за-
крепления его общественного 
авторитета. 

Сложная и незаменимая 
миссия гражданского обще-
ства состоит в сохранении 
баланса, препятствующего 
как установлению абсолют-
ного государственного доми-
нирования, так и деградации 
общества. Авторитарное го-
сударство, заинтересованное 
в блокировании контроля над 
действиями власти и атоми-
зации общества, располагает 
широким набором ресурсов 
и инструментов для профа-
нации и подавления граж-
данских институтов. 

Тяжелое состояние рос-
сийского гражданского обще-
ства обусловлено не только 
реалиями современности, но 
и сложным и противоречи-
вым путем его становления. 
Коммунистический режим 
исказил и разрушил возни-
кавшие в дореволюционной 
России гражданские инсти-
туты, затормозив их развитие 
до самой перестройки. В то 
время появилось диссидент-
ское движение, создавались 
независимые от государства 
общественные организации, 
которые обретали силу и вли-
яние, в том числе и в полити-
ке. Пришедшие к власти на 
рубеже веков деятели увидели 
в этом смертельную для себя 
опасность и стали прилагать 
усилия, чтобы затормозить, а 
затем и подавить становление 
гражданского общества. Ре-
прессии и запреты, прямо на-
рушавшие конституцию, вку-
пе с механизмами имитации 
гражданской деятельности, 
такими как обман, демагогия, 
насаждение под благовидны-
ми названиями разного рода 
симулякров в науке и культу-
ре, на производстве и в обра-
зовании, привели к трудным 
временам для независимых 
общественных организаций.

Сегодня в условиях пу-
тинского авторитаризма к 
ним добавились законода-
тельное ограничение рабо-
ты НКО, прямые репрессии, 
государственная пропаганда, 
замешанная на лжи, и изощ-
ренная в инструментах псев-
додемократия, являющиеся 
главным орудием в руках 
власти, вносящие сомнения 
и хаос в общественное со-
знание, блокирующие любое 
гражданское действие.

Такая политика россий-
ских властей поставила под 
удар все институты граждан-
ского общества. В отношении 
НКО используется политика 
кнута и пряника. С одной сто-
роны, против правозащитных 
и экологических организаций, 
таких как «Мемориал» и «За 
права человека», принима-
ются репрессивные законы, 
с другой – огромные бюд-
жетные средства тратятся на 
гранты лояльным, но пустым 
по содержанию и проектам. 
Увеличивается количество 
ГОНГО – государством орга-
низованных негосударствен-
ных организаций, призванных 

имитировать гражданское об-
щество. Сформированные с 
помощью манипуляций обще-
ственные палаты, советы при 
органах власти, дезоргани-
зованные профсоюзы и про-
фессиональные сообщества, 
цензура, уничтожение СМИ 
и убийства журналистов при-
вели к контролю государством 
информационного простран-
ства. То же происходит и в сфе-
ре местного самоуправления, 
где государственная политика 
направлена исключительно на 
то, чтобы ослабить этот важ-
нейший для формирования 
демократии институт граж-
данского общества. Для того 
чтобы не допустить форми-
рования низовых центров, му-
ниципалитеты лишают полно-
мочий, финансов, блокируют 
использование инструментов 
прямой демократии. 

В реальности политика 
путинского режима, направ-
ленная на ослабление граж-
данского общества, наносит 
серьезный урон государству, 
превращая вожделенную вер-
тикаль в колосс на глиняных 
ногах. В условиях отсутствия 
мощной экономики, крепкой 
институциональной архитек-
туры умерщвляется и живая 
социальная ткань. Россий-
ские власти ослабляют со-
циальный капитал, который 
является важным фактором, 
определяющим конкуренто-
способность страны на меж-
дународной арене. Такой под-
ход становится препятствием 
для достижения обществен-
ного согласия и угрозой для 
безопасности России.

Политика нынешней вла-
сти может измениться лишь в 
результате мощного граждан-
ского давления, совместных 
усилий общественных органи-
заций, партий и отдельных ин-
дивидов. Проявляя взаимную 
поддержку и солидарность 
со всеми пострадавшими ор-
ганизациями и активистами, 
гражданское общество может 
эффективно противостоять по-
литике дискредитации и унич-
тожения любых по-настояще-
му независимых от государства 
общественных институтов. 
Ученые, просветители, адвока-
ты, деятели культуры, журна-
листы, политики, гражданские 
активисты, профсоюзные ли-
деры и другие группы должны 
сплоченно выступать против 
произвола и политических ре-
прессий. Именно с такой соли-
дарностью связаны последние 
небольшие, но крайне важные 
и успешные для общества слу-
чаи противостояния государ-
ственной машине.

Но сегодня одной лишь 
консолидации гражданско-
го общества недостаточно 
для перемен. Остановить 
наступление диктатуры и 
изменить суть системы, а не 
ее отдельные видимые недо-
статки способно только соче-
тание политических методов 
борьбы и давления граждан-
ского общества.  

Целями гражданского об-
щества должны стать освобо-
ждение политических заклю-
ченных, отмена репрессивных 
законов, контроль над выбора-
ми, преодоление сталинизма, 
но главное – системная транс-
формация политического ре-
жима и правил жизни в стра-
не. Без такой трансформации 
невозможно построить новый 
фундамент гражданского об-
щества и будущего России. 
Партия «ЯБЛОКО» готова 
стать точкой сбора обществен-
ных институтов и инициатив, 
взять на себя ответственность 
политического представитель-
ства гражданского общества.

Председатель Партии
Н.И. Рыбаков

ИНТЕРВЬЮ С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ СОРО РОДП «ЯБЛОКО» 
АНАТОЛИЕМ КАЗБЕКОВИЧЕМ СИДАКОВЫМ

тельства Северной Осетии. В 
феврале 2016 года министер-
ство юстиции зарегистриро-
вало республиканское отде-
ление, в этом органе власти 
тоже сменилось руководство, 
сейчас у нас сложились рабо-
чие конструктивные отноше-
ния с этим ведомством. 

Региональное отделение 
попробовало свои силы в 
трех избирательных кампа-
ниях – 2017 год – это парла-
ментские выборы, 2018 год 
наша партия участвовала в 
президентских выборах – 
лидер «ЯБЛОКО» Григорий 
Явлинский баллотировался 
на пост президента России. 
В 2019-ом партия участвова-
ла в муниципальных выбо-
рах – выдвинула кандидатов 
в депутаты в Собрание пред-
ставителей г. Владикавказа. 
Региональное отделение пар-
тии «ЯБЛОКО» не признает 
выборы в Собрание пред-
ставителей г. Владикавказа 
седьмого созыва. Да, дей-
ствительно, мы считаем, что 
на выборах были допущены 
нарушения, итоги сфальси-
фицированы. Именно по-
этому партия «ЯБЛОКО» 
подала иск в суд. Открытый 
судебный процесс начнется 
15 января 2020 года. 

- Какие цели ставите 
перед региональным отде-
лением партии «ЯБЛОКО»? 

- А.С.: Мы намерены ак-
тивнее участвовать в респу-
блике, и работаем над тем, 
чтобы открыть районные 
отделения во всех районах 
Северной Осетии. В насто-
ящее время местные отде-
ления функционируют во 
Владикавказе, Пригородном, 
Правобережном, Ардонском, 
Алагирском и Дигорском 
районах. Также планируем 
открыть несколько фракций 
- в новом году наши партий-
цы и сторонники смогут про-
явить себя, высказать свое 
мнение и плодотворнее от-
стаивать политические цели 
демократической партии 
«ЯБЛОКО» в таких фракци-
ях как правозащитная, ген-
дерная, экологическая. 

- Анатолий Казбекович, 
«ЯБЛОКО» пользуется за-
служенным авторитетом в 
Северной Осетии, в том чис-
ле и в связи с организованной 
вами кампанией против дея-
тельности вредного для здо-
ровья людей производства 
завода «Электроцинк».

- А.С.: Одно из главных 
направлений деятельности 
Российской Объединен-
ной Политической партии 
«ЯБЛОКО» – экологическая 
деятельность. Мы первы-
ми стали протестовать про-
тив «Электроцинка», наши 
партийцы и сторонники 
«Яблоко» выходили на пи-
кеты и митинги, которые 
власть не разрешала прово-
дить, акции проходили при 
скоплении сотрудников по-
лиции. Тогдашнее руковод-
ство республики проводило 
политику дискредитации 
экоактивистов, власть запре-
щала всякую протестную 
деятельность против бюд-
жетообразующего предпри-
ятия, как его называли тогда 
чиновники. Пикеты и митин-
ги мы провели не только во 
Владикавказе, но и возле зда-
ния постпредства президента 
России в СКФО в Ессентуках 
и Пятигорске. Мы считаем, 
что главную роль в закрытии 
завода «Электроцинк», сы-
грала партия «ЯБЛОКО». Вы 
помните ,что у нас были в ре-
спублике такие руководите-
ли, как Таймураз Мамсуров, 
которые заявляли, что дым от 
шашлыка, вреднее выбросов 
«Электроцинка».

- Расскажите об опыте 

«ЯБЛОКО» в этой борьбе, 
как вы отстаивали права 
жителей Северной Осетии 
на безопасную окружаю-
щую среду, защиту здоровья 
и чистую экологию? 

- А.С.: Действительно 
процесс был длительный и 
сложный, замечу, не ограни-
чивался только массовыми 
протестными акциями. Нам 
удалось привлечь к борьбе 
и ученых, научное сообще-
ство открыто высказывалось 
о необходимости закрытия 
предприятия. Мы пригла-
сили в Северную Осетию 
всемирно известного учено-
го-эколога Алексея Яблоко-
ва, возглавлявшего фракцию 
«Зеленая Россия» партии 
«ЯБЛОКО». Огромную бла-
годарность хочу выразить 
нашим уважаемым ученым 
Лидии Васильевне Чопи-
кашвили, Ларисе Владими-
ровне Цаллаговой, Фатиме 
Лентоевной Тедеевой, Вик-
тору Батырбековичу Цого-
еву, Ивану Давыдовичу Ал-
борову, Ольге Всеволодовне 
Менчинской – зав.отделом 
Московского института ми-
нералогии, геохимии и кри-
сталлохимии. Слова благо-
дарности выражают всем 
тем, что принял участие в 
митинге в парке Сокольники 
2 марта 2019 года в Москве, 
столице России. Наконец, 
весной этого года «Электро-
цинк» был закрыт и экоцид в 
Северной Осетии был оста-
новлен, безусловно, благо-
даря, в том числе активной 
и настойчивой позиции пар-
тии «ЯБЛОКО». Но борьба 
не завершена. Начинается 
новая стадия нашей деятель-
ности - партия добивается 
от республиканских властей 
проведения рекультивации 
территории бывшего завода 
«Электроцинк», и террито-
рии самого города Влади-
кавказа. Актуальным оста-
ется вопрос об углубленной 
диспансеризации горожан 
и разработки программы 
реабилитации жителей и 
детоксикации организма де-
тей и взрослых. Проблема 
вывоза отходов клинкера 
также остается в поле зре-
ния «ЯБЛОКО». Вместе с 
тем, руководство партии во 
главе с председателем РОДП 
«ЯБЛОКО» Эмилией Слабу-
новой неоднократно ставило 
вопрос перед северо-осе-
тинскими властями о разра-
ботке программы по трудо-
устройству сотрудников 
завода и публичному инфор-
мированию жителей респу-
блики о состоянии окружа-
ющей среды. Важно, чтобы 
экологический мониторинг 
и его результаты публико-
вались в СМИ, и население 
могло с ними ознакомиться. 

- Кто еще занимался 
вместе с «ЯБЛОКО» про-
блемами экологии в Север-
ной Осетии?

- А.С.: Под страхом 
увольнения с работы митин-
ги и пикеты с нами вместе 
проводили наши соратники 
- Анатолий Колхидов, Геор-
гий Гамаев, Герман Ревазов, 
Виктор Макеев, Тамерлан 
Сидаков, Ацамаз Хадиков, 
Алан Аликов, Луиза Маму-
каева, Мурат Битаров, Лина 
Рубаева, Зарина Гацалова, 
Мадина Гуриева, Герман Ку-
лаев, Оксана Багаева, Юрий 
Хамицев, Артур Гагулаев, 
Владислав Бестолов, Татьяна 
Цаголова, Залина Каирова, 
Руслан Лалиев, Уракова Ири-
на, Залина Кесаева, Ирина 
Басиева. Благодаря их актив-
ной гражданской позиции 
протесты стали мастштаб-

нее и процесс по закрытию 
«Электроцинка» приобрел 
необратимый характер. Ими 
была проделала огромная ра-
бота. 

- Анатолий Казбекович, 
вас знают, как наиболее 
последовательного и прин-
ципиального защитника 
прав сельских жителей, 
фермеров, пострадавших 
от непомерных амбиций 
местных латифундистов. 
Люди, столкнувшиеся с 
несправедливостью при 
распределении и использо-
вании пашенных земель с 
интересами влиятельных 
арендаторов, обращаются 
за помощью именно к вам. 

- А.С.: Да, проблема мне 
знакома не понаслышке. 
Федеральное руководство 
«ЯБЛОКО» контролирует 
эту ситуацию и знает всю 
подноготную этого противо-
стояния местных крестьян с 
латифундистами. Два года 
назад, 29 декабря 2017 года 
назад на XX Съезде партии 
«ЯБЛОКО» делегаты обра-
тились с заявлением на имя 
президента России Владими-
ра Владимировича Путина. 
В нашем обращении была 
изложена досконально ситу-
ация с пашенными землями в 
Северной Осетии. В частно-
сти, напомню, что Съезд пар-
тии «ЯБЛОКО» принял об-
ращение Североосетинского 
регионального отделения к 
президенту Путину с требо-
ванием остановить передел 
земельных активов и сель-
скохозяйственных предпри-
ятий в Северной Осетии. С 
такой просьбой в партию об-
ратились члены инициатив-
ных групп местных трудо-
вых коллективов, занятых в 
сфере производства сельско-
хозяйственной продукции. 
Причиной обращения стали 
противозаконные действия 
должностных лиц, результа-
том чего стал передел тысяч 
гектаров пахотных земель, 
разрушение предприятий и 
ликвидация рабочих мест.

Согласно положениям Зе-
мельного кодекса, сельскохо-
зяйственные угодья подлежат 
особой охране. Охрана земель 
находится в ответственно-
сти органов государственной 
власти и органов местного 
самоуправления. Однако, в 
результате нарушения зако-
нодательства, без проведения 
собраний пайщиков в респу-
блике была проведена проце-
дура банкротства колхозов, а 
имущество (пахотные земли, 
сельскохозяйственная техни-
ка) были переданы посторон-
ним лицам.

Партия «ЯБЛОКО» на-
стаивает на том, чтобы 
Генпрокуратура РФ провела 
комплексную проверку за-
конности ликвидации колхо-
зов на территории республи-
ки Северная Осетия-Алания 
и передачи земель сторон-
ним пользователям. Кроме 
того, Федеральная служба 
по ветеринарному и фитоса-
нитарному надзору обязана 
провести внеплановую про-
верку относительно порчи 
земель в результате наруше-
ния правил обращения с пе-
стицидами, агрохимикатами 
или иными опасными для 
здоровья людей и окружа-
ющей среды веществами и 
отходами производства и по-
требления.

В ответе, полученном из 
Администрации Президен-
та, сообщается, что постав-
ленные партией вопросы 
находятся в компетенции 
Россельхознадзора и про-
верка законности использо-



Ответьте на один вопрос. Если у Вас в руках - абсолютная 
власть, до окончания полномочий - как до Второго прише-
ствия, если Вы уверены в своей поддержке, а все враги, реаль-
ные и мнимые, подавлены, Вы будете переделывать систему 
под свое вечное правление в «режиме ошпаренной кошки»? 
Да еще проводить для этого спецоперацию прикрытия под 
названием «смена Правительства России»?! Почему же так 
спешит Путин?

Ответ очевиден: пока народ не проснулся от зимней 
праздничной спячки, не начал вспоминать о проваленных 
президентом обещаниях и бузить в отношении новых побо-
ров, налогов и цен, надо «стремительным броском» решить 
главную задачу - сохранить власть после 2024. Не остается 
никаких сомнений в том, что пожарная спешка переделки 
Конституции вызвана потерей поддержки реального боль-
шинства, падающим рейтингом самого Путина, а также всех 
других институтов государства, углубляющимся кризисом и 
нарастающей деградацией всех систем управления страной.

Судите сами: еще утром 15 января 2020 ничего не пред-
вещало резких перемен в жизни государства. Но днем вы-
ступает Путин, предлагает перекромсать Конституцию под 
него, тут же следует беспричинная отставка всего Пра-
вительства (и внимание людей переключается на эту но-
вость!), а уже к ВЕЧЕРУ (!!!) Кремлем формируется некая 
«рабочая группа» из многих десятков депутатов, чинов-
ников, правоведов, артистов, спортсменов («всякой твари 
по паре»), которой поручается чуть ли не «к утру» выдать 
на гора необходимые поправки в Основной закон. Госду-
ма также бежит впереди паровоза, заявляя в этот же день о 
том, что немедленно проголосует эти поправки (не читая и 
даже не глядя!) до конца летней сессии?! То есть до июля с. 
г. Россия, как нам заявлено, уже станет жить ПО ДРУГОЙ 
Конституции. Круто?

Очевидно, что задача Кремля - ошеломить народ, не 
дать ему собраться с мыслями, осознать происходящее, не 
позволить начать широкую дискуссию в обществе, СМИ, 
политических кругах. Вот - истинная цель небывалой по-
спешности, втайне готовившейся все эти новогодние празд-
ники «узким кругом ограниченных лиц» в Кремле. Думаю, 
даже не в Кремле, а на даче Путина, дабы избежать утечки 
информации и не сорвать «театральный эффект» речи пре-
зидента на Послании.

Теперь два слова о юридической подоплеке. В 2024 году 
Путин обязан был уйти, назначив выборы нового президен-
та, который (по Конституции) обладает в стране гигантски-
ми, просто неограниченными полномочиями. Любой чело-
век, избранный в 2024 на этот пост, получил бы в свои руки 
огромную власть, которой он мог воспользоваться как угод-
но, включая полный передел сфер влияния, расстановку сил, 
финансовых ресурсов и резервов, кадровых назначений и т.д. 
Совершенно очевидно, что Путин с этого момента переставал 
быть «хозяином страны», влиять на кадровые назначения, на 
формирование Парламента, Суда и т.д.

Не найдя никакого приемлемого варианта - например, 
объединение с Белоруссией - Путин решил пойти по апроби-
рованному «азиатскому пути», тупо переделав Конституцию 
под свое пожизненное правление. Скоро появятся текст по-
правок, и тогда я точно вам расскажу, как будет называться 
должность (должности) Путина; но очевидно одно: 15 января 
в стране объявлен «блиц-криг» действующей Конституции. 
Еще точнее - положено начало КОНСТИТУЦИОННОГО 
ПЕРЕВОРОТА, крайне опасного для будущего КАЖДОЙ 
российской семьи.

Я проанализировал состав «рабочей группы», созданной 
Кремлем для узаконения этого позорнейшего процесса. Дело 
не в именах популярных артистов и спортсменов: они там для 
гарнира, для повышения доверия, типа вишенки к торту. Хуже 
другое: в эту группу вошли видные члены ВСЕХ ФРАКЦИЙ 
ГОСДУМЫ. Очевидно, что их (фракций) согласие участво-
вать в узаконении Путина пожизненно - абсолютно добро-
вольное. Никто не нашел в себе смелости, мужества отка-
заться от сделанного предложения, увы! Это означает полное 
и окончательное предательство российского народа ВСЕМИ 
думскими ПАРТИЯМИ и их ЛИДЕРАМИ.

Итог вполне закономерный: соглашательская позиция этих 
так называемых «системных партий» - КПРФ, ЛДПР и СР - за 
последние годы не могла не привести к их полному переро-
ждению и тотальной деградации. Вся нынешняя политиче-
ская система России сгнила полностью и бесповоротно, по-
этому нет у России больше ни Парламента, ни политических 
партий! Это сегодня должен понимать каждый.

Что может и должно сделать российское гражданское 
общество, чтобы не позволить Путину превратить Россию 
в Северную Туркмению? Во-первых, необходимо единое и 
публичное требование проведения ВСЕРОССИЙСКОГО 
РЕФЕРЕНДУМА по столь важным вопросам, как изменения 
Основного Закона. Необходимо это требование выдвинуть 
немедленно всеми гражданскими структурами и объедине-
ниями, еще способным влиять на массы. Кстати - сегодня это 
главный тест на НОРМАЛЬНОСТЬ! Гражданское общество 
сегодня - единственная сила, способная биться за сохране-
ние Конституции и возможность смены власти в России 
мирным, законным и КОНСТИТУЦИОННЫМ путем.

Во-вторых, необходимо массовое МИРНОЕ общественное 
движение, включающее в себя абсолютно все конституцион-
ные формы - собрания, митинги, шествия и т.д. Если (и когда) 
идею референдума поддержат миллионы - она обретет в стра-
не реальную силу.

Предлагаю начать этот процесс с Марша Немцова. Прове-
сти его не только в форме традиционного короткого шествия 
по бульварам, но и завершить мощным митингом, в котором 
заявить о неприемлемости в России пожизненных вождей 
и нацлидеров. Режиму крайне сложно будет запретить или 
не согласовать этот марш в 5-летнюю годовщину убийства 
прогрессивного политика. На (согласованный) марш Нем-
цова обязаны выйти все, кто понимает, в какую пропасть 
нынешний режим толкает российское государство. Общим 
лозунгом Марша смело может стать «Отечество в опасно-
сти!» Увы, сегодня это совсем не преувеличение. Безуслов-
но, движение за референдум надо организовывать в каждом 
городе, каждом регионе, это должно и может стать реальным 
ответом МИЛЛИОНОВ на сползание России к диктатуре.

Никаких иных способов остановить средневековое без-
умие по превращению России в диктат вечного Вождя не 
существует. Просто надо понимать: если общество, граждан 
лишают любых способов мирно и цивилизованно менять 
власть, страна очень скоро, неизбежно придет к револю-
ции, восстанию народа, не дай Бог - к гражданской войне 
с непредсказуемыми (или, вернее, с очень предсказуемыми) 
последствиями. История наших революций, неоднократно 
потрясших мир, говорит, увы, в пользу такого сценария. Так 
что «сейчас - или никогда!» По другому уже не получится.

Геннадий Гудков

ПОЧЕМУ СПЕШИТ ПУТИН, И 
ЧТО ДЕЛАТЬ ОБЩЕСТВУ В 

УСЛОВИЯХ ОБЪЯВЛЕННОГО 
КОНСТИТУЦИОННОГО ПЕРЕВОРОТА?
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КОНСТИТУЦИЯ СВОБОДНЫХ ЛЮДЕЙ – 
РАБОТА ДЛЯ БУДУЩЕГО

ГРИГОРИЙ ЯВЛИНСКИЙ ПРЕДЛОЖИЛ ПРЕЗИДЕНТАМ НЕ ЗАСИЖИВАТЬСЯ
«ЯБЛОКО» ПРЕДЛАГАЕТ СОКРАТИТЬ СРОК ПОЛНОМОЧИЙ ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВА ДО ЧЕТЫРЕХ ЛЕТБЛАГОДАРНОСТЬ

Президенту Российской Федерации В.В.Путину
103132, Москва, 
Старая площадь, д.4

Уважаемый Владимир Владимирович!
Позвольте  выразить Вам глубокую  благодарность за 

официальное поручение, данное Вами 11 декабря с.г. по 
местам массовых захоронений жертв политических ре-
прессий.

Мне 80 лет. На сегодняшний день я являюсь руководи-
телем Кабардино-Балкарского отделения Российской 
Ассоциации жертв политических репрессий. Ряд лет 
наша организация пыталась и пытается добиться от офи-
циальных государственных структур в Кабардино-Балка-
рии, чтобы нам обозначили места массовых захоронений 
жертв политических репрессий 20-30 годов XX века в пе-
риод «правления» первого секретаря КБ Обкома ВКП 
«б» Бетала Калмыкова, чьи подписи стоят под тысячами 
расстрельных приговоров ни в чем не повинных людей. По 
официальным данным только в 1937-38 годах в Нальчике, 
были дни, когда в один день расстреливались до 100 и бо-
лее человек!

Где их захоронили? Где должны склонить головы их 
потомки? Нам отвечают, что эти места невозможно уста-
новить! Надеемся, что теперь, после Вашего поручения 
установят эти места в Нальчике, установят достойные 
ограды, таблички, а мы получим возможность чтить 
достойно их память. Спасибо Вам, от имени всех жертв 
репрессий в Кабардино-Балкарии, от мертвых и живых!

Сожалею, что не был удостоен чести видеть Вас воочию 
при Вашем визите в Нальчик на совещании по вопросам 
межнациональных отношений. Видимо организаторы по-
считали, что к «межнациональному согласию ветераны 
и жертвы политических репрессий никакого отноше-
ния» не имеют. А я хотел поднять вопрос о состоянии дел 
с увековечением памяти жертв репрессий в КБР: В центре 
Нальчика возвышается памятник палачу Беталу Калмыко-
ву, объявленный властями «культурным наследием», а 
мест массовых расстрелов и захоронений – нет!

Прошу поручить группам Единой Осетии и СПЧ по ука-
занному вопросу обратить внимание на ситуацию в КБР.

С уважением, Маркс Шахмурзов, руководитель Ка-
бардино-Балкарского отделения Российской Ассоциа-
ции жертв политических репрессий. г.Нальчик, 

тел. 77-47-82; 8928-30-63. 
16 12.2019.

Председатель КБО «РАЖПР»                        Шахмурзов К. 

Вчера партия «Ябло-
ко» сообщила, что готовит 
альтернативные президент-
ским поправки к Конститу-
ции. Григорий Явлинский 
предлагает вернуться к че-
тырехлетнему сроку прав-
ления президента и ввести 
прямые выборы членов 
Совета федерации. Партия 
также собирает предложе-
ния от граждан через сайт 
и региональные отделения 
и намерена после проработ-
ки их юристами вынести на 
общественное обсуждение 
–в интернете или в формате 
«гражданского референду-
ма». Другие оппозиционе-
ры намерены либо написать 
свои проекты конституции, 
либо готовятся протестовать 
против реформы.

Избирать президента на 
четыре, а не на шесть лет 
(поправка об изменении 
срока с четырех до шести 
лет была принята в 2008 
году и вступила в действие с 
2012 года), избирать членов 
СФ прямым голосованием, 
обеспечить прямые выбо-
ры мэров по всей стране, 
«ликвидировать все филь-
тры (нормы о сборе подпи-
сей в поддержку кандида-
тов.– “Ъ”) на региональных 
выборах». Такие предвари-
тельные поправки к Кон-
ституции от партии «Ябло-
ко» предложил сегодня на 
пресс-конференции ее осно-
ватель Григорий Явлинский. 
Он раскритиковал проект 
поправок, предложенный 
Владимиром Путиным.

Представители оппози-
ции уже высказывались по 

вопросу реформы Консти-
туции. Алексей Навальный 
назвал ее «омерзительной» 
и предложил не защищать. 
При этом оргкомитет марша 
памяти Бориса Немцова зая-
вил, что участники шествия 
29 февраля в городах России 
намерены выступить против 
реформы. Муниципальный 
депутат Илья Азар опубли-
ковал на сайте «Новой газе-
ты» свой «манифест граждан 
«Против конституционного 
переворота»». Оппозицион-
ный политик Роман Юнеман 
намеревается создать проект 
новой Конституции.

Наибольшие возражения 
у господина Явлинского вы-
звали инициатива о созда-
нии Госсовета с передачей 
права определять основные 
направления внешней и 
внутренней политики госу-
дарства, а также поправки, 
дающие президенту право 
назначать и вносить в Совет 
федерации представления 
об отрешении от должности 
судей Конституционного, 
Верховного, апелляционных 
и кассационных судов.

Кроме того, Григорий 
Явлинский раскритиковал 
норму о том, что граждане 
принятых в состав России 
территорий получают право 
выдвигаться в президенты, 
несмотря на наличие в про-
шлом иностранного граж-
данства (всем остальным 
гражданам РФ, имевшим 
иностранное гражданство 
или вид на жительство в 
прошлом, поправки балло-
тироваться на пост прези-
дента запрещают).

В подготовке проекта 
поправок также принял уча-
стие оппозиционный политик 
Владимир Рыжков. По его 
мнению, решение о коррек-
тировке Основного закона, 
принятое Кремлем, «спонтан-
ное» и «никакого обоснова-
ния» не имеет: «Почему, на-
пример, количество судей КС 
сокращается с 19 до 11?» Он 
отметил, что оппозиционеры 
хотят внести в Конституцию 
«обоснованные» поправки 
для обеспечения дополни-
тельных гарантий соблюде-
ния прав граждан: на свободу 
слова, честные выборы, неза-
висимость муниципальных 
властей, судебной системы и 
расширение полномочий за-
конодательной власти.

Председатель партии 
«Яблоко» Николай Рыбаков 
рассказал, что предложения 
о поправках готовятся и в 
региональных отделениях, 
граждане направляют свои 
предложения через сайт 
партии. Инициативы плани-
руется представить для про-
работки юристам по консти-
туционному праву. После 
этого предложения вынесут 
на широкое общественное 
обсуждение. Николай Ры-
баков сообщил “Ъ”, что это 
обсуждение может прохо-
дить в интернете или пар-
тия проведет «гражданский 
референдум». Затем яблоч-
ники отправят итоговые 
предложения в Госдуму или 
главе государства. Планиру-
ется завершить эту работу 
до апреля (когда, как ожида-
ется, пройдет всероссийское 
голосование по президент-

ПУТИН ПОДРОБНО РАССКАЗАЛ, ЗАЧЕМ НУЖНЫ 
ПОПРАВКИ В КОНСТИТУЦИЮ

Руководимая Григорием 
Явлинским партия «Яблоко» 
намеревается разработать соб-
ственные поправки к Консти-
туции и попробует добиться 
рассмотрения их на общерос-
сийском референдуме.

Явлинский полагает, что 
предложенные Владимиром 
Путиным коррективы к Ос-
новному закону страны не-
конкретны. Политику понят-
но лишь одно: нововведения, 
обозначенные президентом, 
призваны «сохранить ны-
нешнюю систему и сделать 
её ещё более авторитарной, 
закрытой и экономически не-
эффективной». Именно поэ-
тому «яблочники» и намере-
ны в качестве альтернативы 
представить свои поправки.

«Нам важно, чтобы про-
звучали голоса авторитетных 
профессионалов-конституци-
оналистов и молодых людей 
демократических взглядов, 
которым не безразлично, в 
каком государстве будут жить 
они и их дети. Для этого мы 
создаем Конституционный 
совет из представителей 
«Яблока», независимых юри-
стов, правоведов, политоло-

Поправки нужны для 
повышения значения граж-
данского общества и поли-
тических партий в России, 
заявил на встрече с членами 
рабочей группы по разработ-
ке предложений по внесению 
изменений в Конституцию 
президент Владимир Путин.

Поправки также необ-
ходимы для повышения 
эффективности институтов 
в России. Что же касается 
приоритета Конституции над 
мировым правом, то ниче-
го нового в этом нет, другие 
страны мира уже приняли 
аналогичные решения, от-
метил Путин. Заключаемые 
Россией международные до-
говоры не должны заменять 
национальные законы.

Больше всего инвали-
дов в России проживает на 
Северном Кавказе. В двух 
субъектах округа – Чечне и 
Ингушетии – уровень инва-
лидности по итогам ноября 
2019 года почти вдвое пре-
вышает среднероссийский 
показатель, который состав-
ляет 9,5%, говорится в мате-
риалах Росстата.

Так, в Чечне инвалидами 
являются 18,39% граждан, в 
Ингушетии – 17,29%, Карачаево-Черкесии – 14,24%, Даге-
стане – 13,86%, Северной Осетии – 11,77%, на Ставрополье 
– 9,54%. Лишь Кабардино-Балкария выделяется на общем 
фоне в округе с показателем 8%.

Как сообщало ИА REGNUM, Чечня и Ингушетия назы-
вались среди лидеров по числу инвалидов и на начало 2019 
года. Так, в Чечне насчитывалось 1,7 инвалидов, а в Ингу-
шетии – 1,55 тысячи.

Пакет президентских 
поправок в Конституцию 
можно разгромно критико-
вать с разных точек зрения 
– он неясный, внутренне 
противоречивый, не имеет 
ничего общего с обеспече-
нием гражданских свобод, 
разделением властей, безо-
пасностью и благополучи-
ем россиян. Формально не 
затрагивая две первые гла-
вы Конституции («Основы 
конституционного строя» 
и «Права и свободы граж-
данина и человека»), по-
правки президента по сути, 
по духу им противоречат. 
Состав так называемой «ра-
бочей группы», единолично 
сформированной Путиным, 
соответствующий…

Конечно, сам текст Кон-
ституции – не панацея от 
узурпации и злоупотребле-
ний властью. Нынешняя 
Конституция не обеспечи-
вает гражданам тех гаран-
тий, которые в ней пропи-
саны. Это, кстати говоря, 
было понятно с самого на-
чала. И именно поэтому 
партия «Яблоко» в 1993 
году официально не под-
держивала ее проект. Од-
нако предложенная прези-
дентом ломка Конституции, 
обставленная декоративны-

ским поправкам). Николай 
Рыбаков, однако, сомневает-
ся, что поправки «Яблока» 
будут учтены.

«После того как Госду-
ма приняла президентский 
законопроект в первом чте-
нии, уже вряд ли возможны 
какие-то сущностные изме-
нения»,– отметил политолог 
Константин Калачев. Пред-
седатель правления Фонда 
развития гражданского об-
щества Константин Костин 
назвал поправки, предложен-
ные Григорием Явлинским, 
«набором клише»: «Чем 
четыре года президентского 
срока отличаются от шести 
и как это улучшит качество 
управления? Тем более что 
демократия у нас существует 
только 25 лет, и единонача-
лие и президентский инсти-
тут крайне важны». Первый 
вице-президент Центра 
политических технологий 
Алексей Макаркин в целом 
версию поправок господина 
Явлинского поддержал: «К 
сокращению президентско-
го срока отношусь положи-
тельно, к выборам сенато-
ров – тоже, так как сейчас 
граждане не могут высказать 
свое мнение, выборность 
мэров – тоже положительно, 
так как иначе возникает во-
прос о том, насколько у нас 
самостоятельное местное 
самоуправление». Однако 
небольшой муниципальный 
фильтр, по его мнению, все 
же стоит оставить, «чтобы на 
выборах было меньше «мар-
гиналов»».

Владимир Хейфец, 
Кира Дюрягина

Президент добавил, что 
над проектом поправок нужна 
серьезная работа, все нужно 
«выверять до запятой». Пред-

ложенные поправки в Кон-
ституцию не затрагивают ее 
основ. Для работы над поправ-
ками нужны не только знания, 

но и политический и жизнен-
ный опыт. Российский лидер 
отметил, что нужно аккуратно 
прописать функции Госсове-
та, который не должен превра-
титься во вторую палату реги-
онов вроде Совета Федерации. 
На голосование для граждан 
должны быть вынесены отто-
ченные формулировки попра-
вок, уверен Путин.

Путин также считает, что 
Россия не должна сдвигать-
ся в сторону парламентской 
республики, ведь для нее 
это стало бы испытанием. А 
у президента должны оста-
ваться серьезные полномо-
чия, которые должны заклю-
чаться в отстранении тех, кто 
нарушает закон ил потерял 
доверие.

ми процедурами, – это не 
только привычное уже про-
явление неуважения власти 
к народу, но и, прежде все-
го, манифестация полити-
ческого вектора: не только 
сохранить нынешнюю си-
стему, но сделать ее еще бо-
лее авторитарной, закрытой 
и, как результат, экономиче-
ски неэффективной.

В этих условиях необхо-
димо активное гражданское 
политическое сопротивле-
ние: разработать и внести 
на суд общества принци-
пиально иные изменения в 
Конституции в интересах 
граждан России, а не пра-
вящей группировки, вне-
сти поправки, создающие 
условия для улучшения 
качества жизни и развития 
страны для нынешнего мо-
лодого поколения россиян и 
нескольких поколений впе-
ред. Нам надо создать Кон-
ституцию, гарантирующую 
возможность строить жизнь 
без страха перед бюрокра-
тией, силовиками, крими-
налом, перед нищетой и 
невозможностью собствен-
ными руками и головой 
обеспечить будущее своих 
детей.

Александр Лавренов, 
Влад Докшин 

НУЖНО, ЧТОБЫ ПОПРАВКИ РАЗРАБАТЫВАЛИ 
ТЕ, КОМУ ЗДЕСЬ ЖИТЬ

Северный Кавказ оказался в 
лидерах по числу инвалидов

гов, экспертов, политиков, 
который подготовит проект 
поправок в Конституцию», - 
манифестирует «Яблоко».

Среди поправок, обозна-
ченных Путиным в послании 
Федеральному собранию, - 
ужесточение требований к 
кандидатам в президенты, 
сокращение максимального 
количества президентских 
сроков до двух, наделение 

Госдумы полномочиями 
утверждать федеральных 
министров, установление 
приоритета российского пра-
ва над международным. Для 
проработки изменений была 
учреждена рабочая группа из 
75 общественных деятелей, 

среди которых - писатель За-
хар Прилепин, спортсменка 
Елена Исинбаева, директор 
Эрмитажа Михаил Пиотров-
ский, режиссер Карен Шах-
назаров, председатель Союза 
журналистов Владимир Со-
ловьев, глава ЗакСа Ленобла-
сти Сергей Бебенин.

Спикер петербургского 
парламента Вячеслав Ма-
каров внес на рассмотрение 

руководимого им органа 
личную градозащитную 
инициативу: он предлагает 
запретить проводить лю-
бые строительные работы в 
сквере на Петровской косе, 
добавив зеленую зону в за-
кон о ЗНОП.

На сегодняшний день 
часть обозначенной терри-
тории занимает крупнейший 
в европейской части РФ пе-
тербургский Речной яхт-клуб 
профсоюзов.

Комментируя инициа-
тиву, спикер отметил, что 
ему поступило множество 
обращений как от жителей 
Петроградки, так и от са-
мих яхтсменов, которые по-
просили оградить сквер от 
коммерческой застройки.

«Когда очередная ново-
стройка начинает угрожать 
привычному месту семейного 
отдыха горожан, мы должны 
это предотвратить. Сквер и 
территорию яхт-клуба пред-
лагается внести в перечень 
территорий ЗНОП городского 
значения, что наложит запрет 
на любое строительство. Это 
делается в интересах жителей 
нашего города», - декламиро-
вал Макаров.

Следует отметить, что 
спикер ЗакСа c особым вни-
манием охраняет зеленые 
зоны Петроградской сторо-
ны. В то же время защищать 
от масштабной стройки «Сад 
на Неве» он отказался.

«МЫ ПРЕДЛАГАЕМ ДЕЙСТВОВАТЬ»: «ЯБЛОКО» РАЗРАБОТАЕТ СВОИ 
ПОПРАВКИ К КОНСТИТУЦИИ
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ИГОРЯ КРАСНОВА ВСТРЕТИЛИ ЗАЯВЛЕНИЯМИ
У НОВОГО ГЕНПРОКУРОРА СОКРАЩАЮТСЯ ЗАМЕСТИТЕЛИ СТАРОГО

ОСУЖДЁННАЯ В РОССИИ 
ИЗРАИЛЬТЯНКА ИССАХАР ПОДАЛА 

ПРОШЕНИЕ О ПОМИЛОВАНИИ

РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНОГО КАВКАЗА ОТЛИЧИ-
ЛИСЬ ВЫСОКИМ УРОВНЕМ БЕЗРАБОТИЦЫ

СУДЫ В РФ ВЫНЕСЛИ МЕНЕЕ 
1% ОПРАВДАТЕЛЬНЫХ 

ПРИГОВОРОВ В 2019 ГОДУ

ХОДОРКОВСКИЙ ОТВЕТИЛ ПЕСКОВУ 
НА СЛОВА О ПОМИЛОВАНИИ 

«У ОБЩЕСТВА ПАМЯТЬ НИКАКАЯ»

Украинская полиция за-
держала «группу киллеров», 
подозреваемых в убийстве 
Амины Окуевой, жены вы-
ходца из Чечни Адама Осма-
ева. Об этом в воскресенье 
сообщил министр внутренних 
дел Украины Арсен Аваков на 
своей странице в Facebook.

Как написал министр, ДНК 
одного из подозреваемых со-
впала с ДНК, обнаруженной на 
автомате, брошенном на месте покушения. Автомобиль, в ко-
тором находились Амина Окуева и Осмаев, был расстрелян на 
железнодорожном переезде под Киевом 30 октября 2017 года. 
По мнению Авакова, целью покушения был Адам Осмаев, ему 
просто повезло остаться в живых, пишет РИА Новости.

Адам Осмаев обвиняется в подготовке покушения на пре-
зидента России Владимира Путина и главы Чечни Рамзана 
Кадырова в 2012 году.

Сейчас с киллерами идут следственные действия в рамках 
уголовного дела по статье «умышленное убийство». Их про-
веряют на причастность к другим преступлениям.

Бывший заместитель 
председателя СКР Игорь 
Краснов, единогласно 
утвержденный сенаторами 
в должности генпрокурора, 
вчера был представлен сво-
им новым заместителям. Как 
минимум двое из них, пер-
вый заместитель Александр 
Буксман и Виктор Гринь, 
контролирующий надзор за 
следствием в центральных 
аппаратах СКР и МВД, уже 
решили покинуть ведомство, 
уйдя на пенсию.

После утверждения Со-
ветом федерации (СФ) Игорь 
Краснов не сразу отправился 
на свое новое место рабо-
ты – в историческое здание 
Генпрокуратуры на Петров-
ке, 14. Пока ждали его и 
председателя СФ Валентину 
Матвиенко, которая должна 
была представить генпро-
курора, Юрий Чайка успел 
провести несколько встреч, 
пообедать и освободить свой 
кабинет.

Около 16 часов участники 
церемонии собрались в Бе-
лом зале напротив кабинета 
генпрокурора. Игорь Крас-
нов занял стул справа от Ва-
лентины Матвиенко, а Юрий 
Чайка – слева. Председатель 
СФ рассказывала об успе-
хах, достигнутых надзорным 
ведомством при господине 
Чайке, руководившем им 
почти 14 лет, отметив, что 
«нужно бережно сохранять 
опыт и кадровый потенциал» 
в органах прокуратуры. В то 
же время она рекомендовала 
«свежим взглядом посмо-
треть», какие можно ввести 
новые формы работы.

Генерал-лейтенант юсти-
ции Краснов сказал букваль-
но несколько фраз, выра-
зив убеждение, что под его 
руководством прокуратура 
продолжит активную работу 
«во благо государства и об-
щества».

В свою очередь господин 
Чайка, рассказав о задачах, 
которые надзорному ведом-
ству предстоит решать, по-
просил нового генпрокурора 
хранить традиции, сложив-

Осуждённая в России за контрабанду и хранение наркоти-
ков израильтянка Наама Иссахар обратилась к российскому 
президенту Владимиру Путину с прошением о помиловании. 
Об этом рассказал ТАСС адвокат израильтянки Алексей До-
брынин. По его словам, прошение уже подано в письменном 
виде через администрацию следственного изолятора.

«Сегодня мы обсудили с Наамой Иссахар заявление 
пресс-секретаря президента России Дмитрия Пескова о том, 
что для её помилования необходимо её личное обращение к 
президенту. В результате нашего обсуждения Наама приняла 
решение обратиться к президенту России с ходатайством о по-
миловании и освобождении», – сказал адвокат.

В четверг, 23 января, в ходе визита в Иерусалим Владимир 
Путин встретился с матерью девушки и пообещал учесть по-
зицию израильского премьер-министра Биньямина Нетаньяху 
по данному вопросу.

Пресс-секретарь российского лидера Дмитрий Песков от-
метил, что девушка пока не обращалась к президенту с прось-
бой о помиловании и это «тормозит процесс». 

После этого адвокаты Иссахар заявили о планах обсудить 
с осуждённой возможность подачи прошения о помиловании.

Иссахар осуждена на 7,5 года колонии. Её задержали в 
апреле 2019 года с 9,6 г гашиша в Шереметьеве.

russian.rt.com

Последние сутки по Донецку активно распространяются 
слухи, что глава Донецкой Народной Республики покинул До-
нецк и убыл в Москву сразу после того, как помощник прези-
дента Владислав Сурков объявил о своей отставке в связи «с 
изменением курса по Украине» со стороны Кремля.

Об этой информации сообщили в Telegram канале «Крем-
лёвский безбашенник», ссылаясь на источники в Кремле. 
Чтобы прикрыть срочный отъезд Пушилина, ему придумали 
историю с отпуском, но на самом деле, как утверждает автор 
Telegram канала, глава ДНР срочно отправился в Москву за 
новыми инструкциями.

В настоящее время Денис Пушилин находится в Москве 
и „ждет инструкций“, пытаясь получить хоть какую-то яс-
ность. А ясности (для него) нет, до понедельника его никто не 
примет. В окружении самого Дмитрия Козака предполагают, 
что прямой связки с кремлевским чиновником уровня Сурко-

ва (как было у Пушилина ранее) у Пушилина не будет, а сам 
он уйдет „по собственному желанию“ в течение двух ближай-
ших месяцев.

как по Донбассу, так и по Украине в целом.
Уволен курирующий ДНР-ЛНР Сурков. В отличие от 

большинства увольняемых сейчас во время аппаратной пере-
тряски, уволен без перевода на другую работу. Что, видимо, 
косвенно служит оценкой результатов его деятельности. На 
его место назначен Козак, который является сторонником воз-
вращения ДНР-ЛНР Украине. По всей видимости, требования 
Киева о пересмотре Минских соглашений, где главным явля-
ется пересмотр последних двух пунктов, могут быть выполне-
ны. Киев настаивает, чтобы передача границы состоялась до 
до проведения выборов на непризнанных территориях.

В целом ДНР-ЛНР Кремлю уже не нужны. В качестве ин-
струмента давления на вопросы, связанные с транзитом газа 
через Украину, они свое значение утратили. Теперь транзит 
зависит исключительно от готовности обходных маршрутов, 
при этом ситуация с Турецким потоком тормозится строитель-
ством инфраструктуры в Болгарии и Сербии, а дать гарантии, 
что Северный поток-2 будет запущен хотя бы к концу этого 
года, пока не может никто. Так же, как неизвестно, какова ве-
роятность завершения его строительства в принципе».

Эль Мюрид считает, что Донбасс больше не нужен России
Также по мнению Эль Мюрида больше не нужны России. 

Ниже он объяснил, как отразится назначение Козака на буду-
щем ДНР-ЛНР:

Задачей Козака станет фиксация убытков и выход из соз-
данного Сурковым тупика. Самый простой выход - стратеги-
ческое отступление. «Убегаем, но мужественно».

Ингушетия, Чечня, Се-
верная Осетия и Дагестан 
оказались на последних 
строчках рейтинга занято-
сти населения, составлен-
ного Росстатом.

Как сообщал «Кавказ-
ский узел», в Ингушетии 
показатели безработицы 
высокие на протяжении 
последних лет. 
Ч и н о в н и к и 
пытаются из-
менить ситуа-
цию, занижая 
к о л и ч е с т в о 
безработных. 
В октябре - но-
ябре 2018 года 
тысячи жите-
лей Ингушетии 
о б н а р у ж и л и , 
что числятся 
на работе в го-
сударственных 
у н и т а р н ы х 
предприятиях. 
В результате 
число безработных было 
занижено на 50 тысяч че-
ловек. 

Рейтинг «Занятость 
и безработица в Россий-
ской Федерации» за де-
кабрь 2019 года, опубли-
кованный Федеральной 
службой государственной 
статистики, показал, что 
наихудшее положение с 
занятостью жителей за по-
следний квартал 2019 года 
отмечается в регионах 
СКФО.

На 85-м, последнем 

В ноябре российские вложения в американские государ-
ственные ценные бумаги выросли на 794 миллиона долларов, 
свидетельствуют данные Министерства финансов США.

Всего они составляют 11,491 миллиарда долларов, из кото-
рых 8,512 миллиарда приходятся на краткосрочные бумаги и 
2,979 миллиарда – на долгосрочные.

Вложения в американские облигации увеличиваются с 
сентября, то есть четвертый месяц подряд. До того, в 2018 
году, Россия в основном их сокращала.

Тем не менее она не входит даже в тридцатку крупнейших 
держателей американского долга. Первое место в этом спи-
ске по-прежнему занимает Япония: ее вложения составляют 
1,161 триллиона долларов, хотя за месяц и сократились на 
7,2 миллиарда. Далее идет Китай с 1,089 триллиона долларов 
(минус 12,4 миллиарда). На третьем месте Великобритания, 
вложения которой составляют 328,6 миллиарда долларов (за 
месяц они сократились на 5,5 миллиарда).

Москва. 17 января. INTERFAX.RU - Менее одного про-
цента оправдательных приговоров в РФ говорит о высоком 
качестве предварительного следствия, считает глава След-
ственного комитета (СК) Александр Бастрыкин.

Как сообщили «Интерфаксу» в пресс-службе СК, в пят-
ницу состоялось торжественное собрание, посвященное 
9-летию образования ведомства. На нем председатель СКР 
Александр Бастрыкин озвучил некоторые показатели.

Так, по данным ведомства, Бастрыкин «обозначил высо-
кое качество предварительного следствия, о чем свидетель-
ствует в том числе низкий процент оправдательных приго-
воров по уголовным делам Следственного комитета - за 11 
месяцев прошлого года было оправдано 545 подсудимых, 
что составляет менее 1 процента».

«Эти цифры показывают работу следователей, труд, 
увенчанный хорошим результатом», - цитирует пресс-служ-
ба своего шефа, который отметил также, что количество 
уголовных дел, возвращенных прокурорами для производ-
ства дополнительного следствия, также небольшое - 2940, 
то есть 3% от числа дел, направленных в суды.

По данным СК, в прошедшем году следователями на-
правлено в суды более 88 тысяч уголовных дел, из них свы-
ше 6,5 тысяч - о преступлениях коррупционной направлен-
ности. Расследовано 299 преступлений террористического 
характера и 151 преступление экстремистской направленно-
сти, а также свыше 14,5 тысяч преступлений, совершенных 
в отношении детей.

Расследовано более 4,5 тыс. ранее нераскрытых престу-
плений, в числе которых 411 убийств, 209 фактов причи-
нения тяжкого вреда здоровью, повлекшего смерть потер-
певшего, 252 изнасилования и насильственных действий 
сексуального характера.

«Следственный комитет приложил максимум усилий для 
защиты граждан от преступных посягательств, возмещения 
ущерба потерпевшим и, безусловно, сыграл значительную 
роль в обеспечении стабильной социально-политической и 
экономической жизни государства», - сказал Бастрыкин.

15 января 2011 года вступил в силу закон «О Следствен-
ном комитете РФ», установивший структуру, правовые ос-
новы, задачи и принципы деятельности нового самостоя-
тельного государственного органа.

Бывший глава компании ЮКОС Михаил 
Ходорковский ответил пресс-секретарю 

президента России на слова об 
обстоятельствах его помилования.

Напомним, что сегодня, отвечая на вопрос журналистов о 
помиловании израильтянки Наамы Иссахар, Дмитрий Песков 
заявил, что сама девушка не обращалась с просьбой о поми-
ловании и в данном случае должны быть какие-то формально-
сти соблюдены. Следом журналисты отметили, что Михаила 
Ходорковского помиловали без его обращения, на что Песков 
ответил: «»Вы многого не знаете. Со временем вы наверняка 
узнаете это. Спросите у Ходорковского».

Глава ЮКОСа в комментарии радиостанции «Эхо Мо-
сквы» отметил, что у «общества память никакая», поскольку 
в 2014 году все обсуждалось и он лично все рассказывал на 
пресс-конференции.

«Я писал формальное прошение о помиловании и я писал 
письмо Путину со ссылкой на то, что мама болеет, и к глубо-
кому сожалению, она не доживет, если я выйду по сроку», - 
сказал журналистам Ходорковский.

Предприниматель обратил также внимание, что он не при-
знавал своей вины и не давал обещаний никогда не участво-
вать в общественной и политической жизни.

ЗАДЕРЖАНА ГРУППА КИЛЛЕРОВ, ПРИЧАСТНЫХ 
К УБИЙСТВУ ОКУЕВОЙ И ДРУГИХ

РОССИЯ УВЕЛИЧИЛА ВЛОЖЕНИЯ В 
АМЕРИКАНСКИЕ ГОСОБЛИГАЦИИ

шиеся в надзоре за его почти 
300-летнюю историю.

По традиции заместители 
старого генпрокурора подали 
новому рапорты об отстав-
ке. При этом, утверждают 
источники “Ъ”, уже твердо 
решили покинуть надзорное 
ведомство, выйдя на пенсию, 
первый заместитель генпро-
курора Александр Буксман, 
которому 68 лет, и 69-летний 
Виктор Гринь, контролирую-
щий надзор за следствием в 

центральных аппаратах СКР 
и МВД.

Назначение Игоря Крас-
нова последовало сразу за 
принятием сенаторами от-
ставки прежнего главы над-
зорного ведомства Юрия 
Чайки, начавшего с реко-
мендации: «Я думаю, у него 
(господина Краснова – “Ъ”) 
все получится. Он из систе-
мы прокуратуры, ему доро-
га эта система». За отставку 
господина Чайки проголосо-
вали почти единодушно при 
одном голосе против и одном 
воздержавшемся.

Сам господин Краснов 
во вступительном слове за-
явил о необходимости осла-
бить влияние коррупции в 
России за счет оздоровления 
правовой среды и создания 
атмосферы нетерпимости к 
взяткам и откатам. «Корруп-
ция как проявление одного 
из беззаконий, безусловно, 
разлагает как деловую среду, 
так и государство в целом,– 
сказал сенаторам господин 
Краснов.– Коррупция суще-
ствует постольку, посколь-
ку существует возможность 
чиновника распоряжаться 
не принадлежащими ему ре-

сурсами путем принятия тех 
или иных решений». Отме-
тим, ранее господин Краснов 
возглавлял расследование 
преступлений, в том числе 
коррупционной направлен-
ности, а в качестве генпро-
курора будет координировать 
антикоррупционную работу 
всех правоохранительных 
ведомств.

Игорь Краснов считает, 
что Генпрокуратура должна 
«сосредоточиться на отрас-

лях, особо подверженных 
криминализации», в частно-
сти на жилищно-коммуналь-
ном хозяйстве и обеспечении 
граждан жильем, «в осо-
бенности детей-сирот, мно-
годетных семей». Органы 
прокуратуры господин Крас-
нов намерен сделать «более 
прозрачными», искоренив 
«пороки», которыми, по его 
мнению, обладает не только 
прокуратура, «но и другие 
государственные органы». 
Отвечая на вопросы сена-
торов, он уточнил, что речь 
идет, в частности, о погоне 
за показателями, которые не 
должны становиться важнее 
защиты интересов граждан.

Сенаторы спросили о его 
позиции по резонансным за-
конопроектам, а также дваж-
ды возвращались к отноше-
ниям прокуратуры и бизнеса.

Господин Краснов заве-
рил, что надзор за деятель-
ностью предпринимателей 
будет справедливым, а оцен-
ка законности возбуждения 
уголовных дел в отношении 
бизнесменов будет прово-
диться «индивидуально».

Игорь Краснов считает, 
что его опыт службы в След-

ственном комитете позво-
лит на посту генпрокурора 
«по-новому посмотреть» на 
работу СКР и МВД и найти 
«точки соприкосновения». 
Он выступил против расши-
рения полномочий проку-
роров, поскольку это «раз-
балансировало бы систему 
сдержек и противовесов»: 
«Вместо экстенсивного раз-
вития путем расширения 
функционала целесообразно 
сосредоточиться на результа-
тивности полномочий». Се-
натор Олег Королев в высту-
плении кандидата услышал 
тем не менее «признание 
необходимости усилить над-
зорные функции прокурату-
ры»: «Юрий Чайка тоже не-
однократно об этом говорил. 
Но им самим тянуть на себя 
одеяло неудобно. Что мешает 
нам выступить с законода-
тельной инициативой по уси-
лению надзорных функций 
прокуратуры, понимая, что 
прокуратура – это ножны ка-
рающего меча правоохрани-
тельной системы? Если эти 
ножны ненадежны, можно и 
порезаться». Господин Коро-
лев тут же предложил пора-
ботать над соответствующим 
законопроектом, однако спи-
кер СФ Валентина Матви-
енко попросила подождать с 
инициативой до весны, когда 
господин Краснов освоится в 
должности и выступит с пер-
вым докладом перед сенато-
рами.

За кандидатуру Игоря 
Краснова единогласно прого-
лосовали 163 сенатора. Госпо-
жа Матвиенко, комментируя 
итог, отметила, что господин 
Краснов «молодой и незашо-
ренный», «человек из систе-
мы, а не из Садового кольца». 
Игоря Краснова, который на-
чал карьеру как рядовой сле-
дователь прокуратуры в горо-
де Холмогоры Архангельской 
области, окончив в 1998 году 
Поморский госуниверситет, 
спикер сравнила с Михаилом 
Ломоносовым.

Николай Сергеев, 
Кира Дюрягина

месте в списке по уровню 
занятости находится Ин-
гушетия – уровень безра-
ботицы составляет 26,3%. 
Из 259,4 тыс. работоспо-
собных жителей республи-
ки трудоустроены лишь 
73,2%. Уровень занятости 
населения (соотношение 
численности занятого на-

селения определенной 
возрастной группы к об-
щей численности населе-
ния этой возрастной груп-
пы) составил 53,9%.

84-е место заняла Чеч-
ня с уровнем безработицы 
13,6%. Численность ра-
бочей силы за IV квартал 
2019 года в республике 
составила 634,7 тыс. че-
ловек, из них занятых – 
548,7 тыс. человек, безра-
ботных – 86 тыс. человек. 
Уровень занятости равня-
ется 56,4%.

На 83-м месте рей-
тинга – Северная Осети-
я-Алания с показателем 
безработицы 13,4%. Чис-
ленность рабочей силы в 
республике за период с ок-
тября по декабрь 2019 года 
составила 314,1 тыс. чело-
век, из них занятых – 272 
тыс. человек, безработ-

ных – 42,1 тыс. человек. 
Уровень занятости равен 
48,4%.

Четвертую позицию с 
конца, 82-е место, зани-
мает Дагестан, где безра-
ботица зафиксирована на 
уровне 13%. Из 1,37 млн 
работоспособных жителей 
республики насчитывает-
ся 179,3 тыс. безработных. 

Кабардино-Балкария 
заняла 79-е место в рей-
тинге с уровнем безра-
ботицы 11%, Карачае-
во-Черкесия находится на 

ПУШИЛИН СРОЧНО ПОКИНУЛ 
ДОНЕЦК: РЕШАЕТСЯ СУДЬБА 

ДОНБАССА

строчку выше с показате-
лем 10,7%.

Лучший показатель 
по занятости населения в 
четвертом квартале 2019 
года продемонстрировал 
Ставропольский край, где 
уровень безработицы со-
ставляет 4,2%, по этому 
показателю ситуация в ре-

гионе лучше, 
чем в среднем 
по стране – об-
щероссийский 
уровень безра-
ботицы состав-
ляет 4,6%.

Н а и м е н ь -
ший уровень 
б е з р а б о т и ц ы 
зафиксирован 
в IV кварта-
ле 2019 года 
в Москве и 
Санкт-Петер -
бурге – 1,5%.

Ранее Даге-
стан и Кабар-

дино-Балкария заняли 84-и 
85 место в рейтинге регио-
нов РФ по уровню зарплат, 
составленном на основе 
данных Росстата за пери-
од с сентября 2018 года по 
август 2019 года. Низкоо-
плачиваемых работников 
в Дагестане насчитывается 
34,2%, в Кабардино-Балка-
рии - 30,7%. Средняя зар-
плата в этих республиках 
почти одинакова – 19,1 ты-
сячи в Дагестане, 19 тысяч 
в Кабардино-Балкарии.

Кавказский Узел
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ОСЕТИНСКИЕ ТЯЖЕЛОАТЛЕТЫ 
ЗАВОЕВАЛИ ВОСЕМЬ НАГРАД НА 

ПЕРВЕНСТВЕ РОССИИ

 ■ СПОРТ

ЧТО ДАЛИ МИРУ МУСУЛЬМАНЕ? В НОВОСИБИРСКЕ ПРОШЕЛ 
ПРЕДОЛИМПИЙСКИЙ ЧЕМПИОНАТ 

РОССИИ ПО ГРЕКО-РИМСКОЙ БОРЬБЕ.

Грузия - без преувели-
чения самая гостеприимная 
страна свете. У грузин есть 
пословица: «Каждый гость 
- подарок от Бога». В этой 
стране вас примут, как само-
го дорого гостя.

Обычно грузины не раз-
уваются, придя в гости, а 
хозяева редко скажут что-то 
по этому поводу. Нельзя оби-
жать гостя, даже если он при-
нёс на ботинках грязь

По Грузии удобно пу-
тешествовать автостопом - 
многие водители будут 
готовы подвезти пешего ту-
риста абсолютно бесплатно 
и успеют рассказать в пути 
несколько местных легенд, а 
также угостить хачапури

Если вы попадёте в дом к 
грузинской семье, то никогда 
не уйдёте голодным - хозяева 
поставят на стол все имею-
щиеся запасы, даже если они 
будут последними

Грузинские тосты похо-
жи на небольшой рассказ, 
несущий некий смысл. При-
готовьтесь, что тостов может 
быть много.

Тренерский штаб сбор-
ной России с учетом нюан-
сов подготовки к Токио-2020 
освободил от чемпионата 
двукратного олимпийского 
победителя Романа Власова, 
двукратного чемпиона мира 
Мусу Евлоева и еще не-
скольких именитых борцов. 
Но даже без Власова конку-
ренции в весе до 77 кг поза-
видовал бы любой турнир.

Победитель ЧМ-2018 
Александр Че-
хиркин выи-
грал в полуфи-
нале у Абуязида 
Манцигова – 
чемпиона мира 
и Европы 2019 
года в нео-
л и м п и й с ко м 
весе до 72 кг. 
А в финале был 
сильнее Исла-
ма Опиева – 
победителя ЧМ-2019 для 
борцов до 23 лет. Решающей 
в схватке стала вертушка 
на четыре балла, названная 
самым ярким броском тур-
нира. Для Чехиркина это 
был первый старт после по-
беды в Европейских играх, 
в финале которых он полу-
чил травму челюсти и ли-
шился двух зубов. «Я по-
том больше месяца кушать 
нормально не мог. В такой 
ситуации ходишь здоровый, 
но голодный, и вес падает. 
Хорошо, что все это в про-
шлом, сейчас даже орехи 
жую», – улыбнулся победи-
тель.

Самой ожидаемой 
схваткой стал финал в весе 
до 87 кг между олимпийским 
чемпионом Давитом Чакве-
тадзе и 20-летним призером 
чемпионата Европы-2019 
Александром Комаровым. 
Опыт взял верх – 3:2, хотя 
молодости не хватило всего 
двух секунд, чтобы зафик-
сировать решающий прием. 
На опыте выиграл и призер 
Рио-2016 в супертяжелом 
весе Сергей Семенов. Впер-

Лишь в одном из четырех 
решающих поединков, со-
стоявшихся в заключитель-
ный день, не были представ-
лены борцы Алании. Причем 
в весе до 74 кг, в котором два 
предыдущих Ярыгинских 
турнира выиграли именно 
осетинские вольники – за-
нявший на этот раз третье 
место Хетик Цаболов и осво-
божденный от выступления 
в Красноярске 
д ву к р ат н ы й 
чемпион мира 
Заурбек Сида-
ков. Их лиди-
рующие пози-
ции несколько 
пошатнулись 
с переходом в 
эту категорию 
дагестанского 
борца Магоме-
да Курбаналиева и последо-
вавшими затем его примеру 
земляков Магомедрасула 
Газимагомедова и Разамбека 
Жамалова.

Последние двое и выяс-
няли сегодня отношения в 
финале. До этого они дважды 
встречались между собой, и 
в этих поединках, проходив-
ших в весе до 70 кг, успеха 
добивался более опытный 
Газимагомедов. И в третий 
раз двукратный чемпион 
мира превзошел своего мо-
лодого оппонента, который, 
к слову, тоже имеет титул 
чемпиона мира, но только в 
возрастной категории до 23 
лет. В этой равной схватке 
соперники набрали всего че-
тыре балла на двоих, но это 
был тот редкий случай, когда 

Первенство России по тяжелой атлетике среди 
юниоров проходило в Старом Осколе 16-25 января, 

спортсмены оспаривали не только медали, но и 
путевки на первенство мира и Европы

Сборная Северной Осетии завоевала четыре золотые, три 
серебряные и одну бронзовую награду первенства России по тя-
желой атлетике, сообщает пресс-служба Минспорта республики.

В соревнованиях приняли участие более 450 спортсменов, 
которые оспаривали не только медали, но и путевки на пер-
венство мира и Европы.

« П о б е д и -
телями сорев-
нований стали 
Мария Гасиева 
(весовая кате-
гория 49 кило-
граммов), Яна 
Сотиева (76 
килограммов), 
Оганнес Варде-
ванян (55 килограммов), Тимур Кусов (73 килограмма)», – го-
ворится в сообщении.

Кроме того, Сослан-Бек Хадаев, Мурат Абаев и Владимир 
Багаев стали серебряными призерами. Обладателем бронзы 
стал Сармат Рамонов. 

Спортсменов к соревнованиям подготовили тренеры – 
Олег Дзгоев, Руслан Гасиев, Руслан Наниев, Ибрагим Гаглоев, 
Алан Бидеев, Мурат Акоев, Артур Качаев и Таймураз Пагиев.

Проект по строительству 
солнечных электростанций 
планируется реализовать в 
Дагестане с 2020 по 2025 
годы, в рамках первого этапа 
планируется строительство 
трех электростанций. Об 
этом сообщается на странице 
правительства республики в 
Instagram. 

«Реализацию второго 
проекта, курируемого Кор-
порацией развития Даге-
стана, по строительству 
солнечных электростан-
ций планируется осуще-
ствить в сроки с 2020 по 
2025 годы. В рамках пер-
вого этапа создания сол-
нечного кластера региона 
намечено строительство 
трех солнечных элек-
тростанций: Ногайской, 
Южно-Сухокумской и Кочу-
бейской суммарной мощно-
стью 150 МВт», - говорится в 
сообщении.

В рамках реализации еще 
одного проекта - создания 
Самурского энергокласте-
ра - инициатор проекта ООО 
«ЭкоЭнерджи» намеревается 
построить на начальном эта-
пе две малые ГЭС суммарной 
мощностью 41, 9 МВт. По-
рядка 400 местных жителей 
будут задействованы на ста-
дии строительства, будет со-
здано свыше 50 рабочих мест 

В современном мире об 
исламе сложилось совер-
шенно неоднозначное пред-
ставление, причем зачастую 
имеющее негативные оттен-
ки. Однако если мы выклю-
чим телевизор, и решим са-
мостоятельно разобраться в 
данном вопросе, то придем 
к выводам прямо противопо-
ложным, нежели к тем, кото-

рые пытаются нам навязать 
пропагандистские СМИ. Все 
мы помним как совсем еще 
недавно некоторые каналы 
нам рассказывали про рас-
пятых мальчиков в центре 
украинских городов, и тп. И 
как позорно они были вскоре 
уличины во лжи. Чтобы по-
нять градус лжи про ислам, 
или мусульман, который еже-
дневно генерируется в СМИ, 
просто умножьте всю осталь-
ную клевету в тысячу раз.

Но тему тотальной лжи-
вости СМИ , их методы, при-
емы и уловки мы рассмотрим 
в следующих наших статьях. 
Однако начали этот матери-
ал с этой ноты мы также не 
случайно. Дело в том, что 
Россия - многонациональная 
страна, и, что немаловажно, 
многоконфессиональная. И 
если градус исламофобии 
будет и дальше столь невы-
носимым в нашей стране, 
если и дальше будут приме-
няться двойные стандарты в 
новостных лентах, как то: то 
ни к чему хорошему это не 
приведет. Поэтому давайте 
будем вежливы друг к другу, 
приветливы и обходительны. 
Разве не в этом величие души 
человека?

В этой подборке интерес-
ных фактов о том, чем мы 

обязаны мусульманам лишь 
малая часть из наследия ис-
лама, но и это заставляет за-
думаться.

Хирургия и медицина
Само слово «медицина» 

мы имеем благодаря ее ос-
нователю, в привычном нам 
виде, изложившему осново-
полагающие труды по вра-
чеванию,по имени Ибн Сина 

около 1000 лет тому назад.
Примерно в 1000 году 

уже знаменитый врач 
Аль-Захрави выпустил 
1500-страничную иллюстри-
рованную энциклопедию 
хирургии, которую исполь-
зовали в Европе в качестве 
основного учебника на про-
тяжении последующих 500 
лет. После чего европейцы 
попросту перевели труд 
Захрави на латынь и выдали 
его за собственные разработ-
ки. Известно, что именно он 
произвел первое в истории 
кесарево сечение и изобрел 
акушерские щипцы.

Алгебра
Само слово алгебра про-

исходит от названия труда 
персидского математика 
аль-Хорезми 9 века «Китаб 
аль-джабр уаль-мугабала». 
Сокращенно, мы именуем 
эту науку алгеброй.

Оптика
Примерно в 1000 году 

Ибн аль-Хайсам доказал, что 
люди способны видеть пред-
меты благодаря тому, что от 
них отражается свет и про-
никает в глаз, опровергнув 
теорию Евклида и Птолемея 
о том, что свет излучает сам 
глаз.

Зубная щетка
Именно Пророк Мухам-

мад популяризовал первую 
зубную щетку примерно в 
600 году. До этого люди не 
чистили зубы.

Больницы
Больницы в их современ-

ном виде, со стационарами 
и обучающими центрами, 
появились в 9 веке в Егип-
те. Первый такой медцентр, 
больница Ахмада ибн Тулу-
на в Каире, появился в 872 
году. Впоследствии такие 
больницы стали появляться 
во всем мусульманском мире 
и за его пределами.

Строились такие города 
как Багдад. Ныне разрушен-
ный американцами, Багдад ( 
в переводе Дом Знаний) был 
построен как крупнейший 
научный центр того време-
ни, с огромными библиоте-
ками и университетами,где 
печатались и переводились 
книги со всех языков пла-
неты, делались открытия, 
вроде измерения расстояния 
до Луны, или определения 
длины экватора Земли. Да, 
именно экватора, вопрос о 
плоскости планеты не стоял 
давно. И это в то время как 
в Европе жгли на кострах за 
сомнение в плоской Земле 
а европейские монастыри 
радовались наличию у себя 
хотя бы десятка книг.

На самом деле, если мы 
продолжим ознакомление, 
то список будет совершен-
но огромный, и перечислять 
можно очень долго, там бу-
дет и введение пенсии по 
старости, и освобождение 
рабов, и права женщин. Да, 
именно права женщин, и 
если вдуматься, женщина в 
исламе защищена куда более 
чем в любой религии,идеало-
гии и т.д. Одни утверждения 
Мухаммада о достоинстве 
женщин чего стоят:

«Лучший из вас тот, 
кто лучше остальных 
относится к женам»
«Рай под ногами ваших 

матерей» и т.п. И это не про-
сто слова, это закрепленные 
законом нормы.

На самом деле, тема эта 
действительно интересная, 
и во многом неожиданная, 
достойна того, чтобы быть 
изученной.

Пишите в комментариях 
что думаете по этому поводу, 
ну а мы желаем вам мудро-
сти, добра и мира!

вые чемпионами страны 
в олимпийских весовых ка-
тегориях стали Александр 
Головин (97 кг), выигравший 
у чемпиона мира-2013 Ни-
киты Мельникова и Назир 
Абдулаев (67 кг), взявший 
верх над победителем Еврои-
гр-2019 Зауром Кабалоевым.

«В российской борьбе 
звание корифея не выдает-
ся надолго, а присуждается 
от турнира к турниру. И то, 

что тренерский штаб освобо-
дил ряд лидеров, только ус-
ложнило конкуренцию. Поэ-
тому «Выбор сильных» – это 
был не только наш подарок 
тем, кто приехал из центра 
России, но и то, что выбира-
ли самых сильных: тех, кто 
будет помогать в команде 
первым номерам, тех, кто бу-
дет претендовать на эти пер-
вые места.

Это сильная организация, 
сильные художники, силь-
ные авторы и, конечно же, 
сильные доводы. Отмечу 
как открытие «Экспоцентр», 
который предоставил нам 
огромное пространство 
и безграничные возможно-
сти», – рассказал трехкрат-
ный олимпийский победи-
тель Александр Карелин. 
Отметим, что выбор силь-
ных – это и бронзовый дебют 
на чемпионате страны Амая-
ка Осипова, который слышит 
только одним ухом. Место 
в сборной России он завое-
вал в конкурентной борьбе.

Состав на чемпионат 
Европы

– Хочу поздравить ново-

сибирцев с победой Шами-
ля Ожаева в весе до 82 кг. 
Он сделал большой шаг впе-
ред, стал открытием турнира. 
И поблагодарить за велико-
лепную организацию. Было 
выполнено главное – созда-
ны комфортные условия для 
реализации возможностей 
спортсменов, что особен-
но важно в олимпийский 
год. Мы должны выступить 
в Токио в полном составе, 

и в каждой весовой 
категории бороться 
за места на пьеде-
стале почета, – под-
черкнул президент 
ФСБР, олимпийский 
чемпион Михаил 
Мамиашвили.

Теперь семь чем-
пионов России – 
Виталий Кабалоев 
(до 55 кг), Жамболат 
Локьяев (60), Ибра-

гим Лабазанов (63), Назир 
Абдуллаев (67), Адам Курак 
(72), Шамиль Ожаев (82), 
Александр Головин (97) 
и три финалиста: Ислам 
Опиев (77), Александр Кома-
ров (87) и Зураби Гедехаури 
(130) – поборются на чемпи-
онате Европы, который прой-
дет 10-16 февраля в Риме.

Но главными стартами 
первой половины сезона 
станут лицензионные тур-
ниры на Олимпиаду-2020: 
европейский – в Будапеште 
(19-22 марта), и мировой – 
в Софии (30 апреля – 3 мая). 
Путевки в Токио своим сбор-
ным принесут финалисты 
турниров. Российские клас-
сики уже завоевали лицензии 
в весовых категориях до 60, 
67 и 97 кг. «В Будапеште 
выступят Сергей Семенов, 
Давит Чакветадзе и Роман 
Власов, которого будет стра-
ховать Александр Чехиркин. 
Рассчитываем закрыть в Вен-
грии все вопросы по лицен-
зиям», – сообщил главный 
тренер сборной России Гоги 
Когуашвили.

Анатолий Курагин

Грузинские тосты не бы-
вают короткими.

Грузины целуются в щёку 
при встрече. Эта традиция не 
зависит от пола и возраста

Тамада является главным 
человеком на грузинском за-
столье. Его слово за столом 
– закон. Не подчиниться ему 
значит проявить неуважения 
к грузинским традициям.

Во время застолья нельзя 
полностью опустошать свой 
бокал и тарелку. Увидев пу-
стую посуду, вам тотчас по-
дадут новую порцию. Это не-
гласный знак того, что гость 
просит добавки. По местным 
традициям бокал всегда дол-
жен быть наполнен

В Грузии, выпив спирт-
ное, лучше не садиться за 
руль автомобиля. Там можно 
вызвать полицейских, кото-
рые довезут до дома

В Грузии вам никогда 
не будет одиноко. Грузины 
очень общительны, они про-
являют неподдельный инте-
рес к гостям, рады помочь, с 
готовностью ответят на лю-
бые вопросы.

10 ФАКТОВ О САМОЙ 
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для эксплуатации и обслужи-
вания объектов первого этапа. 
Всего планируется создать 
около 500 высокопроизводи-
тельных рабочих мест.

«Сейчас первоочеред-
ной задачей является реше-
ние земельных вопросов, а 
также проведение бесед с 
населением и разъяснение 
им положительного эф-
фекта. Что касается сроков 

реализации - до 2024 года, 
считаю, что строительство 
можно завершить быстрее», 
- приводятся слова пре-
мьер-министра Дагестана 
Артема Здунова.

Самурский каскад ГЭС
Первый вице-премьер 

правительства Дагестана 
Гаджимагомед Гусейнов в 
ноябре 2019 года в интервью 
ТАСС сообщал, что на реке 
Самур на юге Дагестана вла-
сти республики планируют 
реализовать проект каскада 
малых ГЭС. На первом этапе 

проекта с объемом инвести-
ций в 6, 6 млрд рублей плани-
руется строительство одной 
ГЭС с двумя плотинами.

Ранее генеральный дирек-
тор компании энергосбыто-
вой компании «Электрон» Ка-
мал Кимпаев сообщал ТАСС, 
что компания начнет строить 
в Дагестане собственные сол-
нечные и ветряные электро-
станции. Первый проект по 

строительству солнеч-
ной электростанции 
планируется реализо-
вать в Кизляре в 2020 
году. Он уточнял, что 
весь проект по строи-
тельству в республике 
ветряных и солнечных 
станций планируется 
разделить на 22 этапа, 
а общий объем инве-

стиций в проект составит око-
ло €60 млн.

В 2013 году в Дагестане 
запустили Каспийскую сол-
нечную электростанцию сто-
имостью €1, 5 млн. Это был 
первый крупный проект по 
солнечной энергетике в Рос-
сии. Инвестором строитель-
ства Каспийской солнечной 
электростанции выступила 
компания «МЭК-Инжини-
ринг», инженерное сопро-
вождение осуществляли 
специалисты дагестанского 
филиала «Русгидро».

борьба может стать  ярким, 
захватывающим зрелищем и 
без каскада результативных 
приемов.

Второй финал был по-
скучней, как и предыдущие 
схватки встречавшихся в нём 
Даурена Куруглиева и Артура 
Найфонова. Все шесть минут 
соперники провели в стойке, 
тщетно пытаясь найти бреши 
в обороне друг друга. Раз-

вязка в этом сверхупорном 
противостоянии наступила 
в самой концовке, когда при 
счете 1:1 судьи посчитали, 
что Куруглиев позволил себе 
недопустимую грубость, и 
наказали его присуждением 
одно балла его сопернику из 
Алании.

И в двух других поедин-
ках за «золото» развязка на-
ступала в концовках, и оба 
раза в пользу осетинских 
вольников. Батырбек Ца-
кулов на протяжении всей 
встречи уступал в счете Али-
хану Жабраилову, а на по-
следних секундах взорвался 
мощной атакой и за счет пе-
ревода в партер и «наката» 
заработал четыре победных 
балла.

Эта же картина повтори-

лась в финале полутяжело-
весов. Владислав Байцаев 
начал пассивно, и даже когда 
стал проигрывать Магомед-
хану Магомедову, вышедше-
му с явным настроем дать 
бой фавориту, продолжал 
действовать вяло. Казалось, 
с таким Байцаевым махачка-
линец уже не упустит победу, 
но не тут-то было. Те же «пе-
ревод» и «накат» под занавес 
встречи, и от преимущества 
Магомедова ничего не оста-
лось.

В малых финалах даге-
станские вольники отборо-
лись лучше, победив в четы-
рех из них и в двух потерпев 
поражения.

По количеству завоеван-
ных медалей дагестанская 
команда (3-7-7), как всегда, 
заняла первое место. Лишь 
по золотым медалям она на 
этот раз уступила сборной 
Алании (4-2-5).

Тимур РАСУЛОВ, 
Арип ИБРАГИМОВ 

Технические результаты
74 кг

Магомедрасул Газимагоме-
дов (Дагестан) – Разамбек 
Жамалов (Дагестан) – 3:1

86 кг
Артур Найфонов (Алания) – 
Даурен Куруглиев (Дагестан) 

– 2:1
92 кг

Батырбек Цакулов (Ала-
ния) – Алихан Жабраилов 

(Дагестан) – 6:3
97 кг

Владислав Байцаев (Алания) 
– Магомедхан Магомедов 

(Дагестан) – 7:5

Магомедрасул Газимагомедов 
утверждается в новом весе

ОСЕТИНО-ДАГЕСТАНСКИМИ ФИНАЛАМИ В ВОСКРЕСЕНЬЕ ЗАВЕРШИЛСЯ 
31-Й ПО СЧЕТУ ГРАН-ПРИ «ИВАН ЯРЫГИН»

Три солнечные электростанции построят в 
Дагестане в 2020-2025 годах

В РАМКАХ ПЕРВОГО ЭТАПА СОЗДАНИЯ СОЛНЕЧНОГО КЛАСТЕРА РЕГИОНА 
ПЛАНИРУЕТСЯ СТРОИТЕЛЬСТВО НОГАЙСКОЙ, ЮЖНО-СУХОКУМСКОЙ И 

КОЧУБЕЙСКОЙ ЭЛЕКТРОСТАНЦИЙ

 ■ ОБЪЯВЛЕНИЕ
14 марта 2020 года 

во Владикавказе состоится 
межнациональный форум на тему: 
«Осетин-ингушские отношения: как 
сохранить межнациональный мир и 
согласие между нашими народами?» 

с участием представителей правозащитных, 
общественных и религиозных организаций 

Республики Северная Осетия-Алания 
и Республики Ингушетия.

В работе круглого стола предполагается участие 
советника президента РФ по правам человека - 

ФАДЕЕВА Валерия Александровича. Инициаторами 
круглого стола выступают МПОО «Единый Кавказ-

ский Форум» и редакция газеты «Мир Кавказу».


